



Precios de suscripción

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes . . . . . 1'50 Ptas.
En el extranjero, un semestre . . . . . 12'00
Número suelto, 10 céntimos
Número atrasado, 15

Anuncios, comunicados y remitidos á precios convencionales

Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al señor Administrador de LA OPINIÓN.

LA OPINION

DIARIO DE LA MAÑANA

Santa Cruz de Tenerife, Viernes 23 de Septiembre de 1904.

Puntos de suscripción

En la Administración de este Diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.

Dirijase toda la correspondencia literaria al Director á la Redacción de LA OPINIÓN, San Francisco, 32, accesorio.

Teléfono núm. 11

EDICIONES COMPLETAS

para todos los correos

¿Abdicamos...?

Este pueblo en otro tiempo fornido y valeroso, sintiendo orgullo con la robustez de sus ideales patrióticos, llameando entusiasmos, apegado al buen nombre de sus mayores, invicto en su civismo, heroico en su defensa, vése hoy agonizante, muerto, esclavo de un fatalismo árabe, débil y enteco, conformándose con el destino de una suerte adversa, abandonado á la estupidez de unos lacrimosos mujeriegos, de unas lamentaciones cobardes, de una entrega infamante.

Este pueblo misérrimo y desgraciado, camina en pos de una quietud enervante, de una languidez tropical, sin ebullición de sangre, sintiendo los efectos de una parálisis traidora que invade su organismo transformándolo en idiota, en servil.

La inoculación del bacillus leonino, mezcla de ambiciones y egosmos, ha motivado la propagación de la tuberculosis moral; horrible enfermedad que agosta las fuerzas y mata la perseverancia y la fe.

Poco, muy poco se preocupan los intelectuales de este corrompido ambiente que forzosamente se respira en tierra tinerfeña. Cada uno atiende principalmente á su bienestar individual, consintiendo pacientemente los estragos del microbio pactista.

Una pluma y una voz honradas, viriles y elocuentes, que con la magia del saber cautiven y con la luz del patriotismo iluminen, vendrían á perturbar, en provecho de Tenerife, esta calma pesada y sofocante; estado de encogimiento temeroso que acorrala en retiro cómodo y apacible las voluntades y las energías.

Esta pluma y esta voz, rasgando sin piedad ni miramientos la opa negra, tenebrosa, encubridora de falaces intenciones y engañadora paz, descubriría el fondo intencional de una torpe y ciega sumisión, á cuyo despótico imperio está sujeto el presente y el porvenir de Tenerife. Esta pluma y esta voz hiriendo constantemente, sin descanso ni sosiego, con perseverancia de convencido y aliento de titán, los sentimientos patrióticos del pueblo tinerfeño, lograrían disipar esta atmósfera de apatía é indiferentismo, soplando fuertemente en las hoy tranquilas y descuidadas conciencias.

No ya la abolición de nuestros derechos, no ya el continuado despojo hemos solamente de evitar; también habremos de combatir, el olvido en que se nos tiene. Si de suprimir se trata, Tenerife sufre la expoliación. Si de crear se piensa, Tenerife queda eliminada.

El señor Rancés, Subsecretario de Instrucción pública y representante en Cortes por Tenerife, no ha querido siquiera concedernos una escuela, hoy que por ventura con tanta prodigalidad se reparten.

El señor Ferrándiz, ministro de Marina y Comandante que fué hace poco tiempo de Las Palmas, se apresura á preferirla, dotándola de una Escuela Naval, mientras que aquí, en Santa Cruz de Tenerife,

no se piensa en otra cosa que en sostener esta paz leonina, fruto de un pacto peor mil veces, para los intereses locales, que el triste y azaroso pacto de familia, génesis del decaimiento y pobreza nacionales.

Tenerife todo lo sacrifica, á todo renuncia, con tal de sostener las relaciones amorosas, entre una parte de sus hijos y el señor León y Castillo. Tenerife hace merced de su vida, por salvar el estómago pactista de un ayuno temporal.

Y cuando algún loco ó testarudo ó pobre diablo, dá en la manía de perseverar en la predicación de estos males ó en el llamamiento de las fuerzas tinerfeñas, una sonora y burlona carcajada, hiende los aires y en ondas de burla y compasión, remueve el espacio desde la punta de Anaga á la punta de Teno.

Y es que la abdicación ha sido absoluta, total; nada se ha reservado Tenerife, á no ser el cumplimiento fiel y estricto de las condiciones impuestas por los aliados del Marqués del Muni: condiciones proteccionistas para Gran Canaria; duras, humillantes para Tenerife.

Locos ó testarudos ó pobres diablos, nosotros, no somos propicios á la abdicación; y ya que la pluma y la voz honradas, viriles y elocuentes siguen arrinconadas por temor ó debilidad, aquí está la nuestra, pobre y analfabética, dispuesta siempre á expresar en forma tosca y desaliñada, pero íntegra y veraz, las tremendas arremetidas del leonismo, por el afán de sacudir el marasmo y que al fin despierten los hombres tinerfeños, blandiendo con ímpetu las armas de la inteligencia en evitación de futuros males, de futuros perjuicios.

P. Niebla.

ALCALÁ DEL VALLE

EL JUZGADO ESPECIAL

El Juzgado especial actúa sin descanso: el sumario comprende ya quinientos folios.

Mañana ó pasado marchará el Sr. Pozzi á Ronda, Alcalá del Valle y Olivero, acompañado del Fiscal de la Audiencia de Cádiz D. Pedro López.

A pesar del edicto publicado, nadie se ha presentado á declarar.

En vista de esto se dice que el Juez ha recogido cuanto se ha escrito sobre los supuestos martirios, y que aparecen unidos el proceso todos los números de El Gráfico que hablaron del asunto, colección completa del periódico anarquista Tierra y Libertad, que empezó en Septiembre del año último á hablar de los supuestos martirios, publicando cartas de Ronda y Alcalá del Valle.

El Juez especial Sr. Pozzi es probable que recibirá declaración á cuantos firmaron aquellas denuncias y que escuche todas las citas.

La Academia de Medicina de Cádiz ultima el informe pedido por el Sr. Pozzi, y que es muy extenso.

Pedíase á dicha corporación que informara sobre cada uno de los martirios supuestos.

Uno de los médicos encargados de dictaminar, y que es el notable cirujano Díez Rocafull, dice ser imposible que el cuerpo humano resista casi todos los martirios acusados, entre ellos en los órganos genitales, pelizos de catorce horas y golpes con la culata del fusil en

las cabezas de los presos durante tres horas.

Las acusaciones resultan tan absurdas, que no hay ni que preguntar á la ciencia: sólo al sentido común.

(Diario de Cádiz, del 7.)

La emigración canaria y la colonia de Río de Oro

III

Los vientos periódicos, libres ya de obstáculo alguno que contuviese su impetuosa carrera, completaron el desastre, recogiendo las arenas depositadas en las costas del golfo de Gabes por las grandes mareas, y acarreándolas á través del Sahara, desgastando con su frote las rocas que hallaban al paso, y arrebatando la tierra vegetal, que en sus alas iba á depositarse en las profundidades del Atlántico, formando con el continuo sedimento aquellos extensísimos bancos, que hacen casi inabordable en muchos puntos la costa del Sahara, que permiten al indígena avanzar algunos kilómetros dentro del mar sin perder pie, y que sirven de asiento á las innumerables bandadas de peces que pueblan las aguas de aquellas costas.

Sin embargo, á principios de octubre, que ha convertido en desierto lo que fué simple estepa, ha sabido reparar en parte el daño causado, creando con su débil esfuerzo, aprovechando las buenas condiciones naturales del terreno, aquellos oasis, que constituyen el paraíso de las caravanas, y que sirven de asiento á la población sedentaria del Sahara. Allí donde se ha abierto un pozo que condujera á la superficie las aguas subterráneas, plantando á su alrededor cuatro palmeras, y protegiendo constantemente el conjunto de la maléfica invasión de las arenas, la vegetación ha prosperado naciendo los oasis, cuyo número, hoy considerable ya, pudiera multiplicarse al infinito, con inteligencia, tiempo y trabajo.

Los antecesores de los actuales habitantes de Río de Oro habían llegado á hacer de sus pozos verdaderos monumentos en el desierto, existiendo aún algunos de estos, con revestimiento de piedra, de 45 metros de profundidad; y regando oasis como el del Tmar ó Temar, cuya extensión se calcula por lo menos en 74 mil kilómetros cuadrados; pero los saharinos del día, degenerados como todos los habitantes del Africa septentrional, se contentan con abrir agujeros en la arena, sin revestimiento ni brocal, permitiendo que las arenas acarreadas por el viento vayan sepultando los oasis y cegando los pozos, de tal suerte que si la mano del hombre civilizado no se pone de por medio, pronto llegarán á ser verdad, perdiendo la categoría de fábulas, los fantásticos relatos que hasta aquí han corrido como válidos sobre la naturaleza del Desierto.

Felizmente, este presenta cuantas condiciones exige la colonización: agua, en vetas subterráneas, tierra fertilísima y abundantísimos rocíos en la costa, que solo esperan que la vegetación los conserve en la atmósfera para extender su benéfico influjo al interior.

Los franceses lo han comprendido perfectamente, y al pasar del terreno de la teoría al de la práctica, el éxito más lisonjero ha coronado sus esfuerzos, haciéndonos esperar que nosotros, poseyendo en Río de Oro las incontestables ventajas que nos ofrece la posibilidad del acarreo por mar de árboles, plantas y maquinaria agrícola, y la abundancia de los rocíos, no hemos de ser menos afortunados que aquellos; y que con poco trabajo alcanzaremos á establecer en la costa, y entre ésta y los oasis del interior, una serie de puestos cultivados que nos permitan colonizar y extender aquellos oasis con nuestros emigrantes.

Damián Frau.

La próxima temporada teatral

Los aficionados se las prometen muy felices y nosotros creemos que están en lo cierto. No quedarán defraudadas las esperanzas. ¿Y cómo habrían de quedar, figurando en el repertorio de la compañía de zarzuela, todas las obras últimamente estrenadas y aplaudidas y artistas tan ventajosamente conocidas de este público como la simpática triple Luisa Bonoris?

Actualmente, en Alicante, está recibiendo esta compañía ovaciones tras ovaciones. El domingo, 26 de Agosto, figuraban en el cartel cuatro preciosas obritas, y entre ellas, destacábase La Viejecita donde la Srta. Bonoris luce todas sus notables facultades como cantante y como actriz.

Con muy ligeras variaciones en el personal, la compañía que actúa en Alicante será la misma que nos visite en el mes próximo de Diciembre. Emilio Duval, que es primer actor y director, ha celebrado en aquella capital levantina su beneficio, obteniendo señaladas muestras de aprecio y admiración del público alicantino.

El éxito que esa compañía de zarzuela ha obtenido y obtiene en Alicante es garantía del que ha de conseguir entre este público que no ha olvidado aún la artística labor de Luisa Bonoris y que tiene conocimiento de lo que valen Carmen Sevilla, y la joven y bella característica Claudia Butie.

El repertorio, como ya se ha dicho, es escogido y en él figuran obras que se han estrenado hace poco en Madrid como son, entre otras, El Tío Juan, La ventana del Jardín, Cabellerosidad Rústica, traducción de la ópera Cavalleria Rusticana, El ciego de Buenavista, de nuestro amigo y paisano el joven D. Antonio Domínguez y varias más, todas aplaudidas por el público madrileño.

Debemos, pues, felicitarlos y hacer votos porque contrariedades de última hora no nos dejen con «el gozo en un pozo».

LAS NOCHES DEL JAPÓN

Poco ó nada se parecen las noches japonesas á las de los países europeos, porque en el Japón, hasta muy adelantada la noche, toda la gente está en las calles. Aquellas horas se destinan no solo á la diversión y al paseo, sino también á la compra de los objetos indispensables para la vida. Y esto sucede así en las ciudades como en las aldeas.

Faroles y linternas de papel aparecen por todas partes formando grupos luminosos ó puntos aislados, y en torno de esas luces se van familias enteras acurrucadas en el suelo, que han extendido sus mercancías y aguardan con paciencia la llegada de los compradores.

Pasear de noche por las calles es empresa difícilísima, y únicamente

puede acometerla sin riesgo de estropear alguna mercancía, aquel que tiene la costumbre de sortear toda suerte de obstáculos.

En la misma Tokio, exceptuando las grandes arterias de circulación rodada, donde la policía ha prohibido hace pocos años esa costumbre de convertir las calles en inmenso bazar, ocurre lo mismo que en Kyoto y en Yokohama y en las aldeas más insignificantes del imperio de Teuno.

A media noche va atenuándose el ruido, no se oyen los gritos de los vendedores, se apagan las luces y las mercancías son retiradas. Pasa otra hora, y las voces humanas son substituidas por la voz más sugestiva de la naturaleza.

Contellean en el puro cielo las estrellas, y se oye un indistinto y casi imperceptible rumor como de gente que se levanta. Son las hojas de los árboles que la brisa de la noche mueve y agita, y luego se oyen las voces de los grillos y de otros bichos, voces tan pronto agudas y chillonas, como remisas é imperceptibles.

Parece que una multitud de pequeñísimos seres ría á lo lejos y ría de un modo suave; hasta que el rumor crece con el encanto nocturno de los grillos y el chillido de las ranas que habitan en los interminables arrozales.

Los grillos del Japón no cantan con el uniforme, monótono metro de nuestros países, y no se exagera afirmando que su canto tiene una circular armonía, algo musical; diríase que se oye un invisible coro humano que obedece á un invisible fantástico director de orquesta; algo así como un himno apologetico que interrumpe egradablemente la callada y solemne majestad de la noche.

Al susurro de las hojas y de los campos de arroz sobre los cuales pasa estremecida la brisa que viene del mar, se unen y mezclan extraños perfumes que atraviesan el aire, en oleadas, que se suceden sin tregua, transportados en alas del viento.

Son los perfumes de campos inmensos, donde crecen los iris, las poéticas flores multicolores en cuyas corolas se funden, por modo maravilloso todas las gradaciones del verde, del lila, del rosa y del blanco.

En ninguna otra parte del mundo crecen los iris de color de rosa. Tienen un matiz de carne que parece viva, que parece que obedezca á misteriosas palpitaciones. En los ilimitados campos donde crece la lujurante vegetación la mirada del observador se pierde como ante un cuadro inmenso que tiembla, que está fantásticamente iluminado y que no tiene término.

La voz nocturna de la naturaleza se interrumpe de cuando en cuando por el ruido que producen los platillos del «guardian del fuego», que los toca para advertir á la gente que él no duerme; por el cuerno de cristal de la diligencia que pasa dirigiéndose á pueblos del interior, donde el ferrocarril no llega todavía.

Y el sonido de voces y rumores y de carcos y de insectos secundan el concierto armónico que turba y conmueve y recuerda la patria, lejána á millas y millas, las puras costumbres violentamente truncadas, la familia, los amigos, y á pesar del encanto que tal concierto produce, una impresión de vaga melancolía se apodera del corazón, pensando que jamás un europeo podrá comprender el alma que palpita en los pechos japoneses ni el espíritu que alienta en aquel país tan distinto de los nuestros, espíritu orgulloso á un tiempo y humilde, orgulloso con los fuertes, todo amor y humildad para los pequeños, para los desvalidos, para los que padecen y para todos cuantos á la par de ellos adoran las galas de la naturaleza y se extasian contemplándolas.

Marco Polo.

# Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)

Madrid 21—23'30 (1)

## BOLSA

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 76'75.

Acciones del Banco de España, á 480'00.

Amortizable 5 por 100, á 00'00.

## CAMBIOS

Londres, vista, á 00'00 por £. París, vista, á 37'65 por 100 P.

## Bolsa de París

Exterior Español 88'57 por 100. Acciones ferrocarriles Norte España, 177'00.

Acciones ferrocarriles Madrid Zaragoza Alicante (Alicantes), francos 286'00.

Madrid 21—23'30

Dicen de Roma que cerca de Ravenna hubo un choque de dos trenes.

El número de los heridos y contusos, fué considerable.

Murieron seis.

La prensa de esta Corte continúa comentando las inmoralidades que se cometían en el hospital del Cerro del Pimiento.

El hecho no puede ser más escandaloso y en él están complicados los empleados y jefes del hospital.

Madrid 21—23'30

Un telegrama expedido desde Copenhague asegura que desde el golfo de Finlandia se han visto cruzar más de cuarenta buques de guerra, rusos y japoneses.

Supónese que los barcos rusos pertenezcan á la escuadra del Báltico y que los japoneses sean los que Togo destacó para vigilar los movimientos de dicha escuadra.

Madrid 22—23'30

El Gobierno dictará en breve una disposición concediendo admisiones temporales de trigo en la Península, en atención á la gran escasez que hay y á la carestía del pan en Madrid, Cádiz y otras poblaciones.

Es probable que se ordenen detenciones en el asunto del hospital del Cerro del Pimiento.

La indignación es general: se ha comprobado que se expedían certificaciones de defunción de sujetos que no han muerto.

La prensa ocupase ampliamente de ese escandaloso hecho.

Madrid 22—23'45

En Massachusetts (Estados Unidos) un tranvia chocó con una vagoneta cargada de dinamita.

La explosión fué horrorosa: voló el coche que quedó completamente hecho astillas.

El espectáculo era horrible.

Al lado del lugar del suceso había masas informes de cuerpos humanos, piernas, brazos, troncos, cabezas, en horripilante confusión.

De los pasajeros que conducía el tranvia, 9 murieron en esa forma y 19 recibieron heridas tan graves que se teme que fallezcan algunos.

Madrid 23—0'15

## BOLSA

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 77'85.

Acciones del Banco de España, á 480'00.

Amortizable 5 por 100, á 97'65.

(1) Este y los dos siguientes telegramas los recibimos ayer á las 2 de la tarde.

Y después dicen que hablamos peses de las líneas telegráficas de España

## CAMBIOS

Londres, vista, á 34'60 por £. París, vista, á 37'40 por 100 P.

## Bolsa de París

Exterior Español 88'25 por 100. Acciones ferrocarriles Norte España, 177'00.

Acciones ferrocarriles Madrid Zaragoza Alicante (Alicantes), francos 285'00.

Madrid 23—0'3

Llegan telegramas de Venecia dando cuenta de un atentado contra D. Carlos.

El hecho ocurrió de la manera siguiente:

Se paseaba D. Carlos en uno de aquellos paseos, cuanto repentinamente se le acercó un desconocido disparándole un tiro con un revólver.

La precipitación como tiró, fué causa de que no hiciera blanco á pesar de encontrarse bastante cerca de D. Carlos, quien, por tal circunstancia, resultó ileso.

Inmediatamente unos guardias que se hallaban próximos á aquel sitio, detuvieron al criminal, que llevaron ante las autoridades.

Créese que no obedezca el atentado á un complot anarquista sino pura y simplemente á una venganza.

Madrid 23—1'15

Los japoneses han emprendido contra Port-Arthur el ataque decisivo, según así lo consideran los telegramas recibidos hoy.

Todas las piezas de sitio, de grande y pequeño calibre, emplazadas en las colinas, hacen un fuego vivísimo y horroroso sobre la plaza.

Hay ansiedad por conocer el resultado.

## Tomasetti.

(Queda prohibida, conforme á la Ley, la reproducción de los telegramas que anteceden.)

## Anuncios preferentes

A 10 CÉNTS. LÍNEA

Los suscriptores obtendrán una rebaja importante

## TERRENOS

La casa Elder Dempster y C.<sup>a</sup> desea adquirir terrenos propios para la construcción de un magnífico Hotel entre el Puerto de la Cruz y la Orotava. Diríjase las proposiciones y detalles á la citada casa en Santa Cruz de Tenerife, Marina número 11. 3.629—a

## Semilla de tomate manzana negra, en latas de 1 libra, importada directamente de los Estados Unidos.-Viuda é hijos de Aureliano Yanes.

La Cruz es pensionada y la pensión que asciende á 375 pesetas anuales la percibirá desde el 3 de Junio de 1898, la madre del infortunado capitán, D.<sup>a</sup> Antonia Martínez Alcalá.

## La Relojería

de Diego P. Fernández, e ha trasladado de la calle del Castillo número 87, á la de San José número 23, donde ofrece sus servicios con todo lo reacionado á este arte. En dicho establecimiento se hacen con prontitud y esmero toda clase de composiciones, por difíciles que sean, garantizándolas. Precios económicos. 23, San José, 23. 3.628—30

## SECCION DE NOTICIAS

Parece que con bastante frecuencia llegan á esta población vecinos del barrio de Taganana solicitando certificaciones médicas de defunción de niños y hasta de adultos que mueren en aquel pago.

El hecho en sí no tiene nada de particular, pues al solicitar aquí las certificaciones facultativas es porque Taganana carece de médico y es la certificación un requisito indispensable para verificar la inhumación.

Pero, si es anormal que, según rumores que hasta nosotros han llegado, muchos de esos enfermos hayan sido asistidos durante sus enfermedades por quien parece que no ostenta título alguno para ello y que careciendo de los conocimientos necesarios, más bien perjudican que benefician su asistencia y los medicamentos que recete.

Es este, pues, un punto bastante delicado y del que deben preocuparse las Autoridades tratando de averiguar lo que haya de cierto en estos rumores que acogemos hoy en bien de la humanidad.

Ayer tarde se reunió de nuevo la Comisión de Hacienda del Ayuntamiento para el estudio y confección de los proximos presupuestos municipales.

Tenemos entendido que un hermano maurista, llegado recientemente á esta Capital, ha venido con el propósito de establecer aquí un centro docente igual á los que en distintas poblaciones de la Península y de Francia tiene establecidos esa Congregación religiosa. Ese centro de enseñanza comprenderá también el ramo de artes y oficios y para ello solicita la protección de las Corporaciones locales y de las clases pudientes de esta localidad.

Según telegrama recibido por sus consignatarios los Sres. Brage, Marco y C.<sup>a</sup>, el magnífico vapor francés *Algerie* saldrá de este puerto el día 26 del actual, admitiendo la carga y el pasaje que se presente para Montevideo y Buenos Aires.

En la isla vecina falleció la señora D.<sup>a</sup> Catalina Martín, esposa del joven D. Andrés Saavedra y Carballo, hijo de nuestro distinguido amigo, el comerciante de esta Plaza, D. Andrés Saavedra.

Con verdadero sentimiento enviamos nuestro pésame al dolorido esposo, haciéndolo extensivo á toda la familia de la finada.

Se le ha concedido gratificación de diez años de efectividad, de 600 pesetas anuales, al capitán de Artillería D. José Rivera y Atienza.

Le enviamos nuestra enhorabuena.

Hoy por la mañana, en el muelle, hemos visto uno de los dos coches que acaba de recibir la Empresa del Tranvia eléctrico. Tiene ese coche dos juegos de ruedas, de á cuatro cada uno y capacidad para 60 viajeros. Las plataformas pueden contener cómodamente 20 y el interior, 40. Los asientos están dispuestos: los de la derecha en sentido transversal y en el otro lado, hay uno corrido y paralelo á la línea. Los aparatos para el manejo, son también muy más perfeccionados y, por tanto, más fáciles de manejar y no necesitan, sobre todo el manubrio del freno, la mitad de la fuerza muscular que exigen los coches que ruedan actualmente por la carretera. En suma, nos agrada bastante ese coche, que es igual y del mismo tamaño, según nos informaron, al otro que aún permanece en la bodega del vapor belga que los condujo.

Esto es lo que hacía falta, pues el material que está usando la Empresa está ya en un estado altamente deplorable.

S. M. el Rey, tributando un acto de estricta justicia, acaba de conceder la cruz de primera clase de la Real y militar Orden de San Fernando, al difunto capitán de Infantería nuestro paisano D. Emilio Salazar y Martínez, por su heroico comportamiento en la defensa de Samal (Butacón) en Filipinas, desde el 30 de Mayo al 3 de Junio de 1898, resistiendo á numerosas fuerzas.

La Cruz es pensionada y la pensión que asciende á 375 pesetas anuales la percibirá desde el 3 de Junio de 1898, la madre del infortunado capitán, D.<sup>a</sup> Antonia Martínez Alcalá.

**Dolores de cabeza.**—Desaparecen en pocos minutos por violentos que sean con la *Cefalina Rasello*. Frasco, diez reales.—Farmacias y Droguerías. Depósito en Canarias, Droguería de A. Espinosa, Plaza de la Constitución, Santa Cruz de Tenerife.

Mañana empiezan en la Villa de Icod los festejos en honor del Santísimo Cristo del Calvario.

A juzgar por el programa que de los mismos publicamos hace días, prometen resultar tanto ó más lucidos que los de años anteriores.

La respetable Asociación Nacional de Maestros, en una de las sesiones que celebró el mes de Agosto, entre los varios acuerdos que tomó figura uno muy importante para Canarias.

Acordó dirigir instancia al Excelentísimo Sr. Ministro de Instrucción pública con distintas peticiones, siendo una de ellas, la marcada con la letra (h) «que se asigne á los maestros que prestan sus servicios en las liras canarias gratificación de residencia».

El Excmo. Sr. Capitán General, D. Ignacio Pérez Galdós, que actualmente está pasando una temporada en la vecina isla de Canaria, se propone permanecer todo el mes de Octubre en sus posesiones del ex monte «Lentiscal».

El señor Maura ha insistido en que nada hay acordado concretamente sobre el viaje del Rey al extranjero.

Lo mismo sucede con el viaje á las provincias que no ha visitado aún don Alfonso. Cuando vaya á Valencia irá también á Castellón, Alicante, Murcia y Albacete, aplazando su visita á las dos provincias extremeñas para otro viaje.

Se dice que el Gobierno tiene acordado que al empezar las sesiones de Cortes queden reproducidos todos los proyectos de ley pendientes de la primera legislatura.

En Las Palmas ha contraído matrimonio nuestra paisana la distinguida Srta. María de los Dolores Ramirez Trinidad con el Sr. D. Isidoro Padrón y Rosa.

Les deseamos á ambos contrayentes toda clase de felicidades en su nuevo estado.

El ministro de Hacienda ha devuelto al presidente del Consejo el proyecto sobre protección á la marina mercante con algunas observaciones, que serán estudiadas por el señor Maura, á fin de poderlo presentar á las Cortes en cuanto se reanuden las sesiones.

Los trabajos del Congreso comenzarán con la discusión de los presupuestos, que alternará con la de los proyectos de reforma electoral y Administración local.

En el Senado se dará preferencia á la discusión del convenio con la Santa Sede.

Con el fallecimiento del señor marqués de los Castellones son seis las senadurías que hay vacantes.

Por el ministerio de Gracia y Justicia se publicará en breve una Real orden para que se anuncien nuevamente al turno que correspondan los Registros de la propiedad vacantes, por no haber tomado posesión los electos para desempeñarlos.

Leemos en un colega local y publicamos, por lo gracioso del caso:

«Según vemos en un colega de Madrid, el *Boletín Oficial* de Zaragoza ha sido denunciado.»

Varias entidades y corporaciones han dirigido por escrito reclamaciones al ministro de la Gobernación, por considerar lastimados sus intereses con la ley del descanso dominical.

Las senadurías vitalicias que actualmente hay vacantes son seis, y se cree que antes de que se reanuden las sesiones de Cortes serán provistas, adjudicándose cuatro de ellas á los ministeriales y dos á las oposiciones.

En el salón de conferencias del Congreso ha quedado colocado el medallón con el busto en mármol de don Emilio Castelar.

De los billetes vendidos en la Administración principal de Loterías de esta Capital, situada en la calle del Castillo núm. 52, para el sorteo que se celebró el día 10 del actual, obtuvieron premio de 800 pesetas los números 2.612, 2.613, 8.946 y 10.573.

Ya están puestos á la venta los billetes para el próximo sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 30 del actual, á tres pesetas el décimo y consta de los siguientes premios: 1 de 100.000 pesetas, 1 de 50 mil y 1 de 20.000

Ha regresado á Madrid el ilustre jefe de los liberales, señor Moret, á quien han tributado un cariñoso recibimiento sus amigos, que en

gran número acudieron á recibirle en la estación.

Tan pronto como el presidente del Instituto de Reformas Sociales, señor Azcarate, regrese á Madrid, so reunirá este Instituto para comenzar el examen de las numerosas reclamaciones de protesta que se han recibido en el ministerio de la Gobernación desde el día siguiente en que se promulgó la ley del descanso dominical.

Advertimos al público que para encontrar clases de calzado fino y elegante, que vayan á los ya acreditados almacenes de la *Bota de París* donde hay una existencia que pasa de los CIEN MIL pares.

Calle de San Francisco números 18 y 20.

## Registro civil

Día 22

### NACIMIENTOS

Obdulio Arceo y Martín. María García y Bausells.

### DEFUNCIONES

Santiago Puchol Sarthou, de Valencia, 39 años, Jesús María, letra E.—Tuberculosis pulmonar. José Toledo y Toledo, de la Cuesta (Laguna), 10 meses, Humo 34.—Sifilis.

### MATRIMONIOS

No se inscribieron.

## Sección marítima

Día 22

### ENRADA DE VAPORES

113-*Filippeville*, belga, de Amberes para Boma, despachado por El der Dempster y compañía.

114-*Turenne*, francés, de Bathurst para Marsella, á Hamilton.

### Meteorología

Observaciones hechas á las 9 de hoy

Barómetro reducido á cero. . . 760'98

Termómetro á la sombra . . . 24'6

Tensión del vapor . . . 16'5

Humedad relativa. . . 72'4

Viento . . . E.

Fuerza del viento. . . 1

Cielo: parte cubierta, décimas. . . 8

Temperatura máxima de ayer. . . 29'0

Id. mínima de anoche . . . 20'7

Estado del mar . . . Llano

Lluvia en las últimas 24 horas milímetros . . . 0'0

## Sastrería Elegante Militar

Gran surtido en roses, teresianas y toda clase de efectos militares. Estambre y paños para guerreras, tela gruesa para pantalones, guantes de seda blancos y grises. Completo surtido en casimires novedad, franceses é ingleses. Se visten roses y teresianas.

22, Castillo, 22, principal

Precios sin competencia. 3.632-25 Se necesita un aprendiz.

## Forwood Bros & C.<sup>o</sup>

LINE OF STEAMERS

Para Londres, via Las Palmas el magnífico vapor

## Telde

saldrá el 23 de Septiembre de 1904.

NOTA.—Este vapor tiene disponible mucho hueco y por tanto admitirá toda la carga que se le ofrezca.

Agente, HY. WOLFSON.

## The Union-Castle Mail Steamship Company Ltd.

Donald, Currie y C.<sup>o</sup>—Managers

Para Londres, via Southampton el magnífico vapor

## Dover Castle

saldrá el 8 de Octubre, admitiendo toda la carga que se presente.

NOTA.—Los conocidos y acreditados vapores de esta Compañía reúnen inmejorables condiciones para el transporte de frutos.

Durante la presente estación, dichos buques suelen descargar en Southampton trasbordando la fruta á tren especial que la conducirá á Londres donde deben llegar á los 5 días después de su salida de Tenerife.

Toda clase de carga se admitirá á flete corrida hasta Londres y Hamburgo. Para informes dirirse á sus

(Freight Brokers) J. G. Sanjuán-R. J. Calzadilla, Gerentes

## NAYLOR WILSON & Co.

Stanley Street números 1, 12, 14, 16 y 20.—LIVERPOOL

Esta importante casa frutera muy acreditada en pocos años en la isla de Gran Canaria y deseosa de hacer lo mismo en el negocio de BANANAS, TOMATES y PAPAS de esta de Tenerife, tiene el gusto de ofrecer sus servicios á los señores exportadores.

Está en condiciones de trabajar ventajosamente el mercado de Liverpool donde ocupa la mejor posición por su antigüedad é importancia en el negocio que desarrolla en toda clase de frutos.

Representante en Tenerife, Francisco Martínez Ramos, Castillo 63, Santa Cruz 31-1

## PEEK, FREAN & C.<sup>o</sup>-LONDRES

FABRICANTES DE GALLITAS FINAS

PROVEEDORES DE SS. MM. LOS REYES DE ESPAÑA

Pidanse las galletas de esta Marca en los establecimientos de Ultramarinos, Comestibles, Cafés, Restaurants y Hoteles.

# FUERZA Y VIGOR

### al organismo debilitado

Entre los más entusiastas propagandistas de la Emulsión Scott pueden citarse las comadronas de profesión, quienes por su vasta experiencia conocen los remedios que merecen toda confianza. Uno de los más reputados miembros de esa noble profesión nos escribe lo siguiente: «Valdepeñas 10 Diciembre de 1900. Muy Sres. míos: Hace años que en mi práctica aconsejo á mis clientes el uso de la Emulsión Scott en todos los casos en que, durante el em-



Francisca Polo

barazó en la lactancia, tienen que apelar al auxilio de tónicos y reconstituyentes para reanudar sus fuerzas y procurar el vigor á su organismo debilitado. También he observado los admirables efectos de la expresada Emulsión en el tratamiento de los demás enfermos de constitución débil, de los niños, particularmente durante el período de la dentición, en que conviene que la criatura esté bien nutrida y robusta para resistir con momento crítico y fecundo en desarrollo sus dolencias. Con gran resultado uso la referida Emulsión Scott en mi expresada clientela, en la que puedo asegurar que es de fácil digestión y se adecua á la salud cuando todo otro remedio falta por completo. De Vds. atma. S. S.

FRANCISCA POLO.

Profesora de partos, Examinada en la Facultad de Medicina de la Universidad Literaria de Granada con práctica en los Hospitales de la capital y en residencia fija en esta Ciudad, calle Balmorra, n.º 11.

Fácil es distinguir la verdadera Emulsión Scott de toda imitación ó sustitución, si se tiene la precaución de ver que la etiqueta con nuestra marca de fábrica, representando un hombre que lleva á cuestas un gran bacalao, se halla en el envoltorio exterior de cada frasco. Es de importancia igualmente que no se compre sino la verdadera Emulsión Scott porque es la única preparación de esta clase que da positivos resultados. Todos los Médicos y todas las porterías se dirán que existe una vasta diferencia entre la Emulsión Scott y esas imitaciones baratas y sin eficacia alguna, con que se pretende substituir.

La Emulsión Scott se vende en todas las buenas farmacias y droguerías. Una muestra de prueba, facsimil de nuestros frascos, se enviará gratis á quien la pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para pago de franquicia.

De venta en todas las buenas farmacias y Droguerías. Depósito al por mayor para el grupo occidental de este Archipiélago, en casa de D. Lorenzo Filpés, calle del Norte número 4. — Santa Cruz de Tenerife.

## Pinillos Izquierdo y C.ª

Para Cádiz, Málaga y Barcelona saldrá el día 28 el vapor

### Pío IX

admitiendo carga y pasajeros. Agentes, Brage, Marco y C.ª

Para Puerto Rico y Habana el magnífico vapor español

### Martín Saenz

deberá llegar á este puerto el día 10 de Octubre de 1904.

Admite carga y pasajeros.

Agentes, Brage, Marco y C.ª

## HEREDAMIENTO DE AGUAS

de la Orotava.

En Junta General celebrada por los Participes de este Heredamiento, se ha acordado anunciar: que se concede en renta la fuerza motriz de los saltos de agua que pertenecen al citado Heredamiento, y hasta el 20 de Diciembre próximo se admiten proposiciones, que deben dirigirse por escrito al Economo del referido Heredamiento.

Orotava, Agosto 20 de 1904.—El Economo. *El Conde del Valle de Salazar.* 3.618—30

## TAORO

Compañía de Hoteles del Valle de la Orotava

Por acuerdo del Consejo de Administración y en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 28 de los Estatutos Sociales, se convoca á los señores accionistas para celebrar Junta general ordinaria el día 25 del actual, á las 12 de la mañana, en los salones del Gran Hotel —Puerto de la Cruz, Septiembre 14 de 1904.—Por la Taoro, Compañía de Hoteles, Domingo Aguilar, Gerente.

## M. Fernández

Cirujano Dentista

participa al público que, durante los meses de Septiembre y Octubre trabajará tan solo hasta las once del día en su Gabinete de la calle del Norte núm. 1 y de 12 á 6 en la Laguna, Juan de Vera número 5.

Imp. de Félix S. Molowny

# Interesa leerse

### Pianos marca PIAZZA

DE VILLA

### PAGADEROS POR MENSUALIDADES DE PESETAS 25

Informarán calle de Pérez Galdós (antes San Lorenzo) núm. 10

Hay pianos en depósito para la venta



Depositorio para las islas Canarias, Elicio Lecuona é hijo, calle del Castillo n.º 19

## CHARGEURS REUNIS

Para Dakar, Casaky, Cap-López, Gran Bassam, Cotonou, Libreville, Sette Cama, Mayumba, Grand Lahon,

Loango, Baniang, Boma y Matadi saldrá el 23 de Septiembre el vapor

### Ville de Maceio

admitiendo carga y pasaje de primera, segunda y tercera clase.

No se admitirán notas de embarque después del día 22 á las 4 de la tarde ni serán éstas entregadas sin que hayan sido satisfechos los fletes.

PARA LONDRES, DUNKERQUE Y HAVRE

saldrá el 25 al 26 del corriente, el magnífico vapor

### Amiral Aube

admitiendo carga. Las notas de embarque no se admiten después de las 10 de la mañana del día 25.

Para Montevideo y Buenos Aires saldrá el 1.º de Octubre, el vapor

### Campinas

admitiendo pasaje de 3.ª clase y carga.

PARA BURDEOS Y HAVRE saldrá del 12 al 14 de Octubre el vapor

### Ville de Maranhao

admitiendo carga y pasaje de primera, segunda y tercera clase. Las notas de carga deben presentarse el día antes de la llegada del vapor no admitiéndose ninguna después de dicha fecha.

Agentes, HARDISSON FRERES.

## Transport Maritimes

á Vapor PARA MARSELLA el magnífico vapor español

### Italie

deberá llegar á este Puerto el día 25 de Septiembre de 1904.

Admite carga y pasajeros.

Agentes, BRAGE, MARCO Y C.ª

Se alquila la parte alta de la espaciosa casa número 16 de la calle del Castillo. Darán razón, calle de la Marina número 1. 3.582—a

## GENERAL TRASATLANTICA

Para la Guayra, Fort de France, Puerto Cabello, Curacao, Cartagena, Colón y Puerto Limón, el magnífico vapor

### Calvados

saldrá de este puerto el 7 de Octubre de 1904, admitiendo carga y pasaje de primera, segunda y tercera clase. Las notas de embarque deben presentarse el día 6 antes de las 4 de la tarde, no admitiéndose ninguna después de dicha fecha y hora.

Agentes, HARDISSON FRERES.

### En el hotel Olsen

se necesita una criada para dentro que sepa coser y planchar y un ayudante de cocina. 3.630—8

## Forwood Bros & C.º

LINE OF STEAMERS Itinerario para Septbr.

Para la Madera y Londres

Vapores	Días de salida de Tenerife
ZWEENA	16 de Septiembre
TELDE	23
MOROCCO	30

Agente, HY. WOLFSON.

## LA CURACIÓN DE LAS ENFERMEDADES

# ESTÓMAGO

## ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

Aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona

Este preparado, elaborado á base de un riquísimo Jerez, está indicado para la curación radical de las enfermedades del estómago é intestinos.

El ELIXIR GIOL es un digestivo completo; fortalece el estómago, facilita la digestión, corrige el vómito, diarrea y disenteria, calma los dolores y flatos, hace desaparecer la pesadez de estómago y la neuragia, abre el apetito, regulariza las deposiciones, cura la fletidez de vientre, ataca los biliosos y el estreñimiento, entona y fortifica á los convalecientes, cura los vómitos de las embarazadas y á la vez es un poderoso tónico muy conveniente en las enfermedades de anemia, etc., etc.

En estas sucesivas las afecciones médicas lo usan á diario, obteniendo con su empleo resultados superiores.

Venta: Farmacia Giol, Paseo de Gracia 4, Barcelona y en todas las buenas farmacias

## Yeoward Brothers

LINE OF STEAMERS PARA LONDRES

saldrá de este puerto el 23 de Septiembre el magnífico vapor frutero

### Ardeola

admitiendo la carga que se presente. Este vapor tiene excelentes comodidades para pasajeros de primera clase á los siguientes precios:

Billete sencillo £. 6:6:0.—Ida y vuelta con la ventaja de poder regresar en cualquier vapor de la línea en el término de un año, libras 10:10:0.

Representación de Yeoward Brothers

Se alquila una casa en la Laguna calle de Santó Domingo. Darán razón Rambla Pulido 91.

quilidad relativa... ¿Que ha pasado durante mi ausencia? ¿Por qué esa agitación, esa angustia?

—El duque desde hace un mes ha envejecido mucho. Su alegría se ha desvanecido y no se resnima ni aun por instantes. Se ha vuelto taciturno, sombrío, él, que antes era tan animado... Algunas veces tiene accesos de irritación sin motivo aparente, seguidos de una postración que asusta. Parece que se halla bajo la presión de alguna desgracia. Le abruma el peso de algún negro pensamiento. Apenas nos dirige la palabra á su hijo y á mí... En fin, noche...

La duquesa de Hallali se interrumpió sofocada por las lágrimas.

—¿Añoche?—repitió el doctor.

—Subí á su cuarto después de la partida de mi hijo y del vuestro... Le encontré en su despacho poseído de una horrible agitación, que se parecía á un delirio. Tenía en la mano un revólver, cuyos cañones dirigía contra su pecho...

El doctor se estremeció; un profundo pliegue se marcó entre sus dos cejas.

—¿No debo morir de espanto?—prosiguió la duquesa.

—¿No debo creer que el duque había tomado aquella arma para matarse, y que iba á tirar del gatillo cuando me presenté en la puerta? Esa tristeza profunda en que se absorbe, ¿no es un fatal anuncio del suicidio?

Las lágrimas de la duquesa corrían en abundancia.

Su voz, ahogada por los sollozos, se iba haciendo casi indistinta.

—Repito y os suplico, querida señora, que os calméis—dijo el doctor muy conmovido, tomando á su vez las manos de la duquesa.—Lo que acabáis de decirme parece

—¡Pues bien, sea!—dijo con sorda voz,—me batiré con los dos, pero primero con Hallali.

—Reclamo la prioridad,—exclamó Mardor.—Es mi derecho absoluto y no le cederé á nadie en el mundo.

—Arreglad eso, señores os lo ruego, y me conformaré con vuestra decisión,—dijo Ronceray á sus testigos.

Luego se volvió al saloncillo.

Max de Presles tomó la palabra en estos términos:

—Estando admitidas por el señor conde las condiciones precedentemente acordadas, solo resta discutir la prioridad.

—¡Yo la reclamo!—repitió el conde,—¡yo la exijo!

—Mi amigo Hallali también tiene derecho para exigirla.

—Y ese derecho estoy convencido de que lo sostendrá,—dijo Gastón Storny.

—¡Pues bien,—repuso el teniente,—en el sitio del duelo los señores de Mardor y Hallali echarán suertes á ver á quién le toca batirse primero.

Esta solución fué aceptada.

Max, Gastón y el conde saludaron á Tallemad y á Savy, y se retiraron.

El coche del marido de Marcela esperaba al lado del dog-car del teniente.

Los tres se detuvieron en la puerta.

—¿El duelo es á espada ó á pistola?—preguntó el conde.

—A espada.

—¿Cuándo?

—Mañana por la mañana.

—¿Dónde?

—En la frontera Belga. Tomaremos el tren de la noche en la estación del Norte.

